

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Fondo de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 22

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas

Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

En el limbo.

Si se quiere que la evolución social se realice de una manera útil, hasta conseguir el ideal de mayor justicia y bienestar, es preciso comenzar por la reforma de todos y cada uno de los individuos.

Prender que el hijo del campesino, que no pasa por la escuela, ni aprende el catecismo, tenga cultura suficiente para perdonar una ofensa, resignarse a comer pan y patatas trabajando todo el día para un hombre de menos fuerza corporal que él, pero que come mejor y se divierte más, en virtud de unas leyes que hacen los hombres y los hombres pueden deshacer, es de una inocencia tan encantadora, que dan ganas de estampar un par de besos en las sonrosadas mejillas del angelito que tales ideas de bondad y candor profesa.

¡Oh, alma sencilla que has pasado por el lodo de la realidad y las blancas alas de tu inteligencia no se han contaminado con la bajeza del egoísmo humano! ¡Serías sublime, si no fueras necia! El hombre, desde que nace hasta su último suspiro, está inclinado al mal por tres fuerzas que actúan sobre su pobre corazón, el deseo de gozar, el deseo de honores y el deseo de riquezas.

Para que el hombre no obre mal, hay que ponerle uno de estos contrapesos: El miedo a las penas del infierno; terribles y eternas. Religión.

El miedo a los castigos y privaciones temporales. Código Penal.

El miedo a lo que de él piensen y digan los demás. Opinión pública.

El miedo a desprenderse a sí mismo. Honor, Dignidad, Propia estimación.

El valor moral del hombre se mide por la impresión que en él produzcan estas cuatro barreras; cuanto mayores sean y más profundos sus cimientos en su corazón, más fácilmente obra el bien y se aparta del mal.

Las pasiones arróllan fácilmente a las tres últimas; la religión se defiende más, según que las raíces de la Fe estén más ó menos fuertes.

De ahí el interés que pone el que induce a otro al mal en hacerle irreligioso. Dios no se mete en eso, eso no es un crimen, ¿quién lo va a saber?, eso no es malo.

Quita la Religión del corazón del hombre y el cálculo es el siguiente. El robar y el matar es malo porque lo prohíbe la ley. La ley la hace la mayoría en el Congreso, seamos mayoría en el Congreso y establezcamos apoderarnos de los bienes que ahora tienen otros y si estorban los matoros, haremos las leyes que nos convengan.

Eso enseña la escuela laica, eso enseña la escuela neutra, eso enseña hoy el republicanism y socialismo, según lo entienden en España.

¡Proprietarios, Industriales, comerciantes, personas de orden! No queráis engañaros; ó ayudadnos con todas vuestras fuerzas á la difusión y propagación del catolicismo, ó el anarquismo os destruye.

El que piense en otra cosa está en el más feliz estado de simplicidad en el Limbo, merece ser demócrata sin colocación.

Mes de EL ROSARIO

El Rosario en familia.

De la tarde el crepusculo cierra cual broche claridad de día, sombras de noche, es la sola bendita hora que aña

y congrega á los miembros de la familia, que andan desde que el día claro albornea acá y allá dispersos en su tarea, cual pájaros y borriquis que en desbandada al trabajo se lanzan en la alborada, y después que el sustento ganan, al nido ú borriguero se acogen ya obscurecido; así cuando sus rayos el sol ya escude, la familia á una cita santa responde; y en el lugar paterno toda se junta; de vuelta están del campo gañán y yunta; de la fuente su cantar trae la moza; el rapaz en el patio juega y retoza; la madre en la cocina guisa la oca, y la niña le ayuda en su faena, preparando la mesa muy diligente, con pan, bota y botijo y una gran fuente. —¡A cenar!—todas fieles al mandamiento, en torno de la mesa toman asiento.

El padre de familias, cual buen cristiano, bendice las viandas cuchara en mano; y con franca alegría y paz un faisa y con buen apetito, que es la gran salsa, la soperá humecant que está agotada, y luego la gran fuente de la ensalada.

Los hombres que en el campo sudan la gota, con el porro refrescan ó con la bota; los demás se echan uno á uno á la cara el botijo; que el agua la vista aclara.

Luego se alza la mesa, y todos juntos, rezan un Padre nuestro por los difuntos; y se charla en familia; los rapazuelos á los pies se acurrucan de los abuelos y con la boca abierta oyen enseñelas, vidas de santos, cuentos y moralejas.

A la santa tertulia de esta familia asociase hasta el novio de la Basilia; la Basilia, la moza de aquella casa, que coisendo ó boriando la vela pasa; labradora cristiana cuyos cortejos son siempre ante sus padres, no de ellos hijos.

Ya han hablado mil cosas; de los sembrados, de los trabajos hechos y preparados; de los pesos que el trigo tendrá en invierno y hasta de Canalejas y su gobierno.

Para que Dios bendiga con lluvia y soles el campo y sean buenos los españoles, el padre, sacerdotito de aquel santuario, santiguándose, dice, vaya el Rosario; y «El Padre nuestro reza con reverencia, luego el Ave María reza diez veces, y así van recorriendo los cinco decios;

que no teme le tarben su dulce sueño la avaricia ni el crimen ni el triste empeño; pues la buena conciencia y el ángel santo la cubren con sus alas, le dan su manto; que al trabajo se lanza desde la aurora, y dispersa de día, júntase á la hora del crepusculo en torno de frugal mesa, y la memoria guarda muy bien impresa de sus santos abuelos, que así á diario rezaban y en familia siempre el Rosario.

S. Lleo y Estrada.

En Guadalupe.

VII

Los detractores de las Compañías religiosas se en sus infames campañas, ó proceden con vergonzosa ignorancia ó con maldicia incalificable.

Es imposible que el que conozca á fondo á los frailes, lance contra ellos los calificativos de egoístas y enemigos del progreso

con que los motejan los sectarios demole-dores é incendiarios.

Nuestra patria está llena de ejemplares que retratan de cuerpo entero á unos y otros á los frailes y á sus enemigos.

Ejémoslos en Guadalupe. Aquí dejaron los Jerónimos uno de los monumentos más notables del mundo, saturado de bellezas arquitectónicas y piezas del más puro arte.

De gran parte de estas bellezas, dió buena cuenta la piqueta de los que infaman la bandera del progreso y libertad.

A no ser por la Iglesia, hoy no contaría España con uno de sus mejores monumentos, admiración de propios y extraños.

Lo que pasó á manos mías en aquel funesto latrocinio, llorado mil veces por las artes patrias, son hoy ruinas que nos llenan de ignominia.

¡Sólo está inclinando lo que pudo salvar la Iglesia!

Estas ruinas, adquiridas por los Franciscanos de Guadalupe, van tomando poco á poco un aspecto primitivo ó costa de un sacrificio por cada piedra que vuelve á ocupar el lugar que la corresponde.

Y aquí es donde yo pregunto á los que llaman á los frailes egoístas y regalones: ¿Qué beneficios reporta á los Franciscanos de Guadalupe estos sacrificios que se han impuesto de restaurar lo que destruyó la selvática revolución?

Con lo que hay en pie tienen que les sobra para vivir.

Sin cabilaciones que los robarán las escasas horas de sueño, podían vivir tranquilamente dedicados al culto de la Virgen, que es su principal misión.

Sin embargo, sabiendo que por pago han de recibir la ingratitud, luchando con mil dificultades, capaces de apagar el mas fervoroso entusiasmo, han emprendido la restauración del célebre monasterio.

Y en esta empresa heroica están gastando sus energías y todo el dinero que ganan ó reciben de limosnas.

Tres años de lucha titánica, de insondables de angustias mortales, lleva el actual superior consagrados á la empresa de restauración, ¿para qué?

Para que cuando menos lo espere, sea trasladado á otra parte quizá para no volver á ver su obra; quizá para no tener la dicha de ver convertidos en realidad sus dorados proyectos.

Y para esto, ¿para no gozarlo, para que tal vez caiga de nuevo en manos de vándalos, se rodean de privaciones, viven en angustiosas agitación, los que pudieran vivir en calma y felicidad casi beatífica?

Ciertamente los que que viven con la vista fija en el suelo, los que no saben mirar las cosas sino bajo el miserable aspecto terreno, no pueden explicarse tales sacrificios; no los comprenden.

Egoístas estúpido; no conciben que haya una virtud que impulse á sacrificarse por los demás; y si la conciben la aborrecen porque les humilla.

Hay también quien los admira y protege en cuanto lo permiten sus fuerzas, como, para ejemplo de los demás, veremos en el artículo siguiente.

Federico G. Plaza

Tú lo quisiste tú te lo té.

Los obreros agrícolas de Tembleque se han declarado en huelga, dejando abandonados los ganados y cargos que ejercían.

Hace tiempo, elementos levantiscos de Madrid vienen dando conferencias y haciendo propaganda activa y antirreligiosa en dicho pueblo.

Hace tiempo también que personas de orden quisieron cortar el abuso que hacían los propagandistas en cuestión, de la ignorancia de los pobres y honrados trabajadores del campo.

Y ese mismo tiempo hace que ricos propietarios de aquella localidad, como no se metían con ellos y si solamente con Dios y su religión sacrosanta, se encogieron de hombros y desoyeron los sanos consejos de personas autorizadas y conocedoras de las consecuencias de tales predicaciones. Tal vez esa actitud de los hacendados de Tembleque influyó no poco en la determinación de abandonar el pueblo persona dignísima y de recto juicio que ocupaba un cargo público.

¿Qué dirán ahora los labradores de Tembleque al ver abandonados sus ganados y sus haciendas en la época más apremiante de la recolección de uva y de sementera?

No todos tendrán la culpa de aquella indiferencia que que oyeron los sanos consejos, pero á los culpables diremos: Tú lo quisiste tú te lo té.

Gaceta cortesana.

El presidente sufre desarreglos, el presidente anda colérico.

Sus intimos, ayer tuvo que levantarse precipitadamente veintiséis veces en el término de dos horas, con la faz contraída y en ella pintado un gesto amargo.

¿Cuál es el motivo de esta cólera presidencial? Barroso, Barroso, ese hombre que ha ido al edificio de la Puerta del Sol para hacerle competencia á la famosa bola que remata la cúpula del reloj.

Barroso, que, á pesar de su volumén, tiene escasa capacidad, no puede contener dentro de sí un par de ideas. Las ha de soltar en seguida, si no, se expone á pegar un estallido y hacer volar el Misterio de la Gobernación.

Pues bien; Canalejas le había insinuado la conveniencia de que fuese preparando una hábil combinación de Gobernadores, y el hombre, desde tal día y en los de las huelgas, se dedicó por la tarde, por la mañana y por la noche, á la solventación del arduo problema que á los españoles nos ha de hacer felicitísimos...

Pero llegó un momento en que no pudo más y largó á los periodistas la noticia, y éstos se apresuraron á esparcirla á los cuatro vientos...

Desde aquella hora, el Presidente ha recibido la friolera de cuatrocientas cartas de otros tantos aspirantes á Poncios. Las unas tiernas como un billete de amor, las otras furibundas como un reto, las de más allá metódicas con exposición de motivos y reseña de servicios prestados al Partido. Hay solicitante que acompañó á la misiva la relación numerada de papeletas de empeño coleccionadas durante el adverso tiempo de la cesantía delatada.

Quién le jura por la memoria del General Espartero, que si no le hacen Gobernador de Avila, se dedicará al atentado personal y á la agitación de las masas. Quién le promete, puesta la mano de cobrar sobre el pecho, pegarse un tiro á la presencia del propio Presidente del Consejo, si no lo manda de Gobernador á Huesca.

Esto por la vía escrita, que por la oral, la racha ha sido de esas que acontañ. El otro día se le ocurrió á Canalejas marchar á pie desde el Ministerio de la Gobernación á su casa... ¡Nunca lo hubiera hecho! Aquello era una harka Pretendiente

á Gobernador hubo que se le presentó con siete niños cogidos de la mano. Un hombre que todos creíamos amostrados á la palabra, nos resultó un presunto pretor... Otro, por dedicarle una frase agradable, le dijo: «saludo al Vicente Pastor de la política española». Otro propuso levantarlo á hombros y conducirlo así hasta su domicilio.

Zancuda quiso hacer funcionar las estacas de los policías; pero Canalejas, siempre humano, siempre consecuente con sus ideas democráticas, ante el temor de que se vertiese sangre ciudadana, lo evitó.

Por fin paró un coche anunciador de chocolates y en él se refugió nuestro Presidente, y como una libra de socosoco, llegó á su hogar.

Pero ni aún allí estaba seguro; al sentarse á la mesa, surgió de debajo de ella un pretendiente más auzad, dando á la familia un susto horrible. Y por la noche, al irse á acostar, de debajo de la cama se alzó otro, produciendo el pánico que es de suponer.

Tanto incidente, tantas sorpresas, han desarreglado las funciones del Presidente y ahí lo tenéis indignado, colérico, por la imprudencia de Barroso.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION, YA SEA LITERAL Ó YA EN EXTRACTO)

El miércoles 4, se apartará por Cerdeña y S. de Italia el centro de perturbación, y será generalmente tranquilo el estado atmosférico en nuestras regiones.

El jueves 5, se acercarán á Irlanda y el SO. de Portugal depresiones oceánicas que causarán algunas lluvias ó tormentas en el O. de la Península, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

La depresión de Irlanda se reanotará el viernes 6 hacia las islas Feroe, dejando de influir en nuestras regiones; y la del SO. de Portugal se correrá hacia Andalucía y África septentrional, produciendo algunas lluvias ó tormentas en la mitad meridional de la Península, con vientos de entre SE. y NE.

Del 7 al 8, dominará el buen tiempo en la Península, pues solamente estará un tanto perturbado en el Mediterráneo el sábado 7, debido á la influencia del mínimo barométrico que habrá en Argelia.

Un cambio atmosférico de cierta importancia empezará á desarrollarse en la Península el lunes 9, y será originado por una depresión oceánica que en este día se acercará á la bahía de Cádiz y al Estrecho, y causará algunas lluvias en Andalucía y S. de Portugal, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El martes 10, avanzará hacia nosotros dicha depresión, y su núcleo principal se hallará entre el mar Ibérico y centro de la Península. Se perturbará más la situación en nuestras regiones, y se producirán lluvias y algunas tormentas, especialmente desde Andalucía hasta el Centro y Levante, con vientos de diverso rumbo.

El miércoles 11, habrá una depresión en el Mediterráneo, entre Alicante y Argelia, y otra en nuestro SO., hacia Extremadura y Andalucía oriental. Seguirán registrándose lluvias y tormentas en la Península, particularmente en la mitad meridional, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.